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清华大学人工智能国际治理研
究院院长薛澜：

携手合作弥合数字鸿沟

2015年，《联合国2030年可持续发展

议程》提出全球要历时15年让全球的发展

进入到可持续发展轨道。去年联合国有

关会议透露，完成目标的情况不容乐观。

“最近有分析表明，人工智能对可持续发

展的169个子目标中的134个有积极促进

作用，也有少部分会产生不利影响。要从

宏观角度看待人工智能潜在的积极和不利

影响。”清华大学人工智能国际治理研究院

院长薛澜指出，如何推动人工智能的健康

发展，尽可能让它收益最大化，把风险降到

最低，中国这些年已建立相对完整的体系。

产业应用方面有一系列法律法规去推

动人工智能合理发展；针对算法算力以及

数据治理也有规则框架；在具体的场景应

用上，也出台了具体规则。“我们构建了一

个多维度、多层次、多领域、多举措的体

系。”薛澜说，我们要非常重视国际社会的

人工智能安全问题，通过多种途径建立国

际交流，加强政府间的多边对话机制，用科

学的力量助力国际机制的完善，促进政府、

企业推动人工智能健康发展。

第78届联合国大会7月1日协商一致

通过中国主提的加强人工智能能力建设

国际合作决议。薛澜认为，国际社会亟

需携手合作打破各种壁垒，共同推进

全球人工智能治理。

畅
谈

上海人工智能实验室主任周伯文：

探索人工智能45?平衡律

在2024世界人工智能大会全体会议上，

上海人工智能实验室主任、首席科学家，清华

大学惠妍讲席教授周伯文发表主旨演讲，生动

诠释“人工智能45?平衡律”。“当前，以大模型

为代表的生成式人工智能快速发展，但随着能

力不断提升，模型自身及其应用也带来了一系

列潜在风险的顾虑。”他说。

从公众对AI风险的关注程度来看，首先是

数据泄露、滥用、隐私及版权相关的内容风险；

其次是恶意使用带来伪造、虚假信息等相关的

使用风险；当然也诱发了偏见歧视等伦理相关

问题；此外还有人担心：人工智能是否会对就业

结构等社会系统性问题带来挑战。在一系列关

于人工智能的科幻电影中，甚至出现AI失控、

人类丧失自主权等设定。这些风险已初露端

倪，但更多是潜在风险，防范它们需各界共同努

力，需要科学社区作出更多贡献。去年5月，国

际数百名AI科学家和公众人物签署公开信，表

达对AI风险的担忧，并呼吁应该像对待流行病

和核战争等其他大规模的风险一样，把防范人

工智能带来的风险作为全球优先事项。

周伯文认为，有这些担忧的根本原因是目

前的AI发展是失衡的。他向大家展示了一张

坐标图——横轴是AI技术能力的提升，呈现

指数级增长；纵轴是AI的安全维度，典型的技

术如红队测试、安全标识、安全护栏与评估测

量等，呈现零散化、碎片化，且后置性的特性。

“总体上，我们在AI模型安全能力方面的提

升，还远远落后于性能的提升，这种失衡导致

AI的发展是跛脚的，不均衡的背后是二者投入

上的巨大差异。”周伯文指出，“对比一下，从研

究是否体系化，以及人才密集度、商业驱动力、

算力的投入度等方面来看，安全方面的投入是

远远落后于AI能力的。”周伯文说，可信AGI需

要能够兼顾安全与性能，人们需要找到AI安

全优先，但又能保证AI性能长期发展的技术

体系，“我们把这样一种技术思想体系叫作

‘AI-45?平衡律’”。

AI-45?平衡律是指从长期的角度来看，要

大体上沿着45?安全与性能平衡发展，平衡是

指短期可以有波动，但不能长期低于45?，也不

能长期高于45?——这将阻碍发展与产业应

用。这个技术思想体系要求强技术驱动、全流

程优化、多主体参与以及敏捷治理。

周伯文介绍，实现AI-45?平衡律也许有多

种技术路径，上海人工智能实验室近期在探索一

条以因果为核心的路径，并将其取名为：可信AGI

的“因果之梯”，致敬因果推理领域的先驱——

图灵奖得主朱迪亚·珀尔。可信AGI的“因果之

梯”将可信AGI的发展分为三个递进阶段：泛对

齐、可干预、能反思——“泛对齐”主要包含当前

最前沿的人类偏好对齐技术；“可干预”主要包

含通过对AI系统进行干预，探究其因果机制的

安全技术；“能反思”则要求AI系统不仅追求高

效执行任务，还能审视自身行为的影响和潜在

风险，从而在追求性能的同时，确保安全和道德

边界不被突破。这个阶段的技术，包括基于价

值的训练、因果可解释性、反事实推理等。

周伯文表示，目前，AI安全和性能技术发

展主要停留在第一阶段，部分在尝试第二阶

段，但要真正实现AI的安全与性能平衡，我们

必须完善第二阶段并勇于攀登第三阶段。沿

着可信AGI的“因果之梯”拾级而上，“我们相

信可以构建真正可信AGI，实现人工智能的安

全与卓越性能的完美平衡”。

让人工智能既“聪明”又可信

上午10时，2024世界人工智能
大会暨人工智能全球治理高级别会议

在上海拉开大幕。在全体会议上，清华大学苏世
民书院院长、清华大学人工智能国际治理研究院院长薛

澜，上海人工智能实验室主任、首席科学家周伯文，黑石集团董事
长、首席执行官兼联合创始人苏世民，微软原执行副总裁、美国国家工程院

外籍院士沈向洋，图灵奖得主姚期智等专家学者带来精彩见解。

本报记者

郜阳 叶薇 马亚宁 易蓉

黑石集团董事长苏世民、索奈顾问
及投资公司董事长乔舒亚 ·雷默：

AI+投资带来新思考

上午，黑石集团董事长、首席执行官兼联

合创始人苏世民先生和索奈顾问及投资公司

董事长、首席执行官乔舒亚 ·雷默先生的一场

高端对话，给AI+投资带来新思考。

在雷默看来，人工智能颠覆着传统公司

的价值，有的公司因AI一夜暴富至几十亿的

资产。作为商业投资人，苏世民从去年开始

就观察到，有一些企业在AI融合方面做得很

棒，但也有一些企业好像不太适应。在寻找

潜在投资机会时，AI已经成为很好的分析帮

手。“投资界里有一句谚语，没有勇敢的老年

人”，因为成功的投资人总是对可能出错的事

情保持警惕。人工智能正在为这种投资的警

惕性，施展很好的理解力和判断力。“AI已经

成为我们看待事物的一个重要的一种方式。”

苏世民说。

令雷默十分感兴趣的是，苏世民作为AI

学术研究的重要捐资者，为何突然选择了AI

领域？“我没有选AI，是AI选了我。”苏世民表

示，人工智能在深入理科研究的同时，也需要

与人类的情感相结合，并找寻到“理智与情

感”的结合方向。未来10年至20年后，AI必

将深刻影响人类的发展和未来，前沿科技与

人文社会的有机协同，从现在开始就值得思

索和探究。“未来，比仅仅资助一位教授研究

项目更有意义的是，AI的产业发展和大学基

础研究的有机结合。”苏世民说。

■ 大会开幕式现场
本报记者 陈梦泽 摄

图灵奖得主罗杰 ·瑞迪、曼纽尔 ·布鲁
姆、姚期智等：

让聪明人打磨“AI的双刃”
“我们看到了人工智能带来的巨大能量，也

为未来感到隐忧，如何能够实现平衡，是一个深

刻的问题。”全体会议上，3位图灵奖得主罗杰 ·

瑞迪、曼纽尔 ·布鲁姆、姚期智和原微软执行副

总裁、美国国家工程院外籍院士沈向洋开展对

话，这场“巅峰师徒”圆桌聚焦“AI的双刃”。

姚期智认为当前人工智能面临三种风险，

既有原来互联网技术风险的扩大，也有失业等

颠覆社会结构带来的社会风险，甚至还面临颠

覆性力量过大带来的生存风险。“作为科学家，

我们更关心第一种和第三种风险。”他解释，互

联网信息技术已经带来数据管理的现实困难，

AI会将这种困难扩大百倍。他认为，所有风险

需要社会各界共同参与着手应对。

瑞迪则认为更应该聚焦人工智能对效率提

升的研究，“试想，未来每个人的生产能力至少

翻10倍，必然带来更大的社会经济价值”。而如

何令每个人的工作效率都能得以提升，是研究

者需要关心和解决的问题。

布鲁姆近几十年的研究都聚焦“意识”，他

与合作者研发“有意识的图灵计算机CTM”即

“有意识的人工智能技术”。这样的AI是否更聪

明？他举例来让大家品味答案：“CTM没有中央

决策者，让每个人把重要信息放到前台来。一

家企业的首席执行官实际上并不可

能了解所有员工的能力，但是他

一个人将替企业做出决策。”
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“嘿，如果我从新闻中

心出发，想去和人工智能

大会上的人形机器人碰个

头。你能帮我规划一个参

观路线吗？”今天，上海市

人工智能行业协会携手技

术合作伙伴，推出超级会

展智能体——WAIC AI

Agent。这个又懂AI又“懂

你”的智能会展助手是个

全能的“小秘书”，正让

2024年世界人工智能大会

（WAIC）参会体验变得更

轻松有趣了。

打开WAIC2024智能

会展的在线小程序，你就

能看到WAICAIAgent的

卡通形象“威客兄弟”在云

端朝你微笑招手。“嘿，想参

加大模型的论坛，能给我安

排一下？”热情的威客兄弟

会迅速给出回应：“当然可

以！您对大模型感兴趣，我

为您推荐7月5日9时开始

的‘可信大模型助力产业创

新发展’论坛……”记者体

验发现，WAICAIAgent基

于前沿的大模型技术，正为

嘉宾和观众带来全新的便

捷服务。它是个可移动的“百科全

书”，还能成为你的“参会行程定制

师”。只需简单一问，它就能告诉你

论坛的名称、时间、地点，甚至还能

帮你找到最佳的路线。

WAICAIAgent也是逛展小能

手。只要输入展位名称或感兴趣的

类别，它就能实时提供最佳逛展路

线规划，为你轻松指路，甚至它可以

通过拍照上传的展台标识，识别并

提供展商信息，简直是路痴的福

音。记者向它提出：想去看一看展

会上的人形机器人。它就为记者设

计了一条不走回头路的路线，并详

细罗列了各个人形机器人所在的展

位编号。“为了帮助您从新闻中心出

发找到有人形机器人的展台，以下

是您的展位规划描述内容及展位顺

序：首先，您可以从新闻中心出发，前

往H1展区的a区，那里有多个展位

展示各种科技产品。接着，您可以依

次参观H1展区的b区、c区和d区，最

后前往H2展区，那里也有许多与人

形机器人相关的展台……”

本报记者 马丹


